

Inhalt

Lateinamerika – ein «Traumarsenal geographischer Märchen»: einführende Bemerkungen 9

1. **Jenseits von Finis Terre:**

das präkolumbische Amerika 15

1.1 Neue oder Alte Welt? Die Dauerkontroverse über die ersten Amerikaner 15

1.2 Von Aztlán nach Tenochtitlán:

das Reich der Azteken 19

1.3 Blüte und Dekadenz: die Mayas 25

1.4 Andines Tawantinsuyo: die Inkas 30

1.5 Die «Erhaltung der Ordnung»:

Merkmale des Anderen 32

2. **Von der «Kulturberührung» zum**

«Kulturzusammenstoß»: Entdeckung und Eroberung 41

2.1 Die erste Globalisierung:

Kolumbus entdeckt Amerika 41

2.2 Ruinen als Fortschrittssymbole:

die Eroberung von Azteken, Mayas und Inkas 43

2.3 Der Blitzsieg: Ursachen und Folgen 48

2.4 Die langsame Kolonialisierung:

die Portugiesen in Brasilien 52

2.5 Die Sicht von Siegern und Besiegten:

Eroberungschroniken und frühe Historias 59

- 3. Das transatlantische Commonwealth:
Hispanoamerika und Brasilien 72**
 - 3.1 Die spanische Kolonie der Paragraphen:
rechtlich-administrative Strukturen 72
 - 3.2 Gold- und Silberströme: das koloniale Geschäft 78
 - 3.3 Eine neue Klasse entsteht:
die spanischstämmigen Kreolen 80
 - 3.4 «Herrenhaus und Sklavenhütte»:
koloniale Strukturen in Brasilien 82
 - 3.5 Der iberische Kolonialstil:
Rassenvermischung und Kolonialisierung der Seelen 85

- 4. Die renitenten Kreolen:
Gärstoffe der Unabhängigkeit 92**
 - 4.1 Die Negation Spaniens: bourbonische Modernisierung
und kulturelle Abnabelung vom Mutterland 92
 - 4.2 Das koloniale Rien ne va plus:
die Unabhängigkeitskämpfe 101
 - 4.3 Der sanfte Bruch:
Brasiliens Sonderweg zur Unabhängigkeit 107
 - 4.4 Kolonie oder «Verlängerung Spaniens»:
Kolonialismusformen im Vergleich 109
 - 4.5 Der «inferiore Kontinent»:
europäische Neue-Welt-Visionen 114

- 5. Eine neue Ära beginnt:
Politik, Wirtschaft und kulturelle Identität
Lateinamerikas im 19. Jahrhundert 121**
 - 5.1 Die Stunde der Tyrannen:
Anarchie, Bürgerkriege und Caudillos 121
 - 5.2 Interner Kolonialismus und «informal imperialism»:
alte und neue Abhängigkeiten 123
 - 5.3 Die Ausnahme als Regel:
Besonderheiten im postkolonialen Brasilien 129
 - 5.4 Von der Madre Patria zur Stiefmutter:
die «Enthispanisierung» Spanisch-Amerikas 132

5.5 Europa als Leitstern:
Identitätsimporte aus Paris und London 136

6. «Barbarei» und «Zivilisation» im Dauerclinch:
das Beispiel Argentinien im 19. Jahrhundert 141

- 6.1 Buenos Aires geht voran: die Porteños als Pioniere der lateinamerikanischen Unabhängigkeit 141
- 6.2 Neue Abhängigkeiten: Argentinien als ökonomischer Außenposten des British Empire 146
- 6.3 «Gobernar es poblar»:
das Argentinien der Schiffe 148
- 6.4 Die «Barbaren»: Spanier, Indios und Gauchos 153
- 6.5 Kulturelles Nationbuilding:
Europa-Euphorie und die Anfänge der Argentinidad 155

7. «Der Hinterhof»: das Beispiel Mexiko
im 19. Jahrhundert 161

- 7.1 Caudillos, Tortenkriege und der Koloss aus dem Norden:
der mühsame Weg zur Nation 161
- 7.2 Englisches Kapital und französischer Imperialismus:
die «Reform-Ära» 165
- 7.3 «Pan y palo»:
die Langzeidiktatur von Porfirio Díaz 170
- 7.4 Nationalkulturelles Wurzelwerk:
die lange Genese der Mexicanidad 174
- 7.5 Frankomanie und «Hunger nach Geschichte»:
die Erfindung Mexikos 178

8. Exzentrische Moderne:
Politik, Wirtschaft, kulturelle Identität
Lateinamerikas im 20. Jahrhundert 183

- 8.1 Vom «informal imperialism» zum «Big Stick»:
die Monroe-Doktrin als Handlungsmaxime 183
- 8.2 Hundert Jahre Einsamkeit: nationale «Sonderwege» 190
- 8.3 Spezialisten fürs Gewinnen und Verlieren:
die ökonomische Dauermalaise 200

- 8.4 Die Jahrhundertwende als Zäsur:
kulturelle Weichenstellungen 208
- 8.5 Das ethnische Kaleidoskop: Lateinamerika im Plural 213

- 9. Europa im Cono Sur:
das Beispiel Argentinien im 20. Jahrhundert 223**
 - 9.1 Das Jahrhundert beginnt früh:
nationale Grundsteinlegung 223
 - 9.2 «Gott ist Argentinier»: Politik und Wirtschaft bis zum Zweiten Weltkrieg 225
 - 9.3 Politische Promiskuität à la argentina: der Peronismus 235
 - 9.4 Vom Terror der Diktatoren zum Terror der Ökonomie:
die unaufhaltsame Lateinamerikanisierung Argentiniens 243
 - 9.5 Das «Freud'sche Paradies»:
argentinische Identitäten im 20. Jahrhundert 254

- 10. Die «permanente Revolution»: das Beispiel Mexiko im 20. Jahrhundert 262**
 - 10.1 Die «Assimilation unserer Geschichte»:
das Revolutionsjahrzehnt 262
 - 10.2 Der Pulverdampf verzehrt sich: die 1920er und 30er Jahre 268
 - 10.3 Der Nepotismus an der Macht:
«Wirtschaftswunder» und Monopolpartei 274
 - 10.4 Stabilität auf tönernen Füßen:
das langsame Ende der PRI-Dominanz 278
 - 10.5 Von der «kosmischen Rasse» zu den «hybriden Kulturen»:
Identitätsdiskurse im 20. Jahrhundert 282

Statt eines Epilogs: «Würfelspiele der Zukunft» –
Entwicklungstendenzen nach der Jahrtausendwende 293

Anhang

- Literatur 303
- Namenregister 312
- Sachregister 316